
「若槻地区の公共施設を考える」

市民ワークショップ

～第4回～
2018年11月11日

主催：長野市（公共施設マネジメント推進課・若槻支所）
協力：若槻地区住民自治協議会 コミュニティわかつき
開催支援：日本管財(株) (一財)長野経済研究所

信州大学工学部建築学科



グループワークのテーマ一覧
オリエンテーション
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※グループ検討の内容は、状況によって変更する場合があります。

時 間 内 容 場所

第1回
9月8日（土）

14：00－16：00

オリエンテーション

グループワーク

「将来どんな活動が地域に必要か考えよう」

若槻コミュニ
ティセンター
体育館

第2回
9月29日（土）
14：00－16：00

グループワーク

「第1回のグループワークを振り返ろう」

「若槻地区の公共施設に活動を落とし込もう」

若槻コミュニ
ティセンター
体育館

第3回
10月20日(土)
14：00－16：00

グループワーク

「支所・公民館について意見を出し合おう」

「支所・公民館の将来像を考えよう」

若槻コミュニ
ティセンター
体育館

第4回
11月11日（日）
14：00－16：00

グループワーク

「若槻地区の公共施設の将来像をまとめよう」

若槻コミュニ
ティセンター

体育館



本日のスケジュール
オリエンテーション
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時 間 内 容 詳 細

14：00－14：20（20分）
これまでの振り返り
オリエンテーション

・前回のグループワークのまとめ
・長野市の公共施設の状況（おさらい）
・信大生が考える「若槻地区の公共施設の将来像」

14：20－15：20（60分） グループワーク
＜テーマ＞
「若槻地区の公共施設の将来像をまとめよう」

15：20－15：40（20分） 各グループからの最終発表
＜テーマ＞
1グループ3分で発表

15：40－15：55（15分） 講評・あいさつ
・信州大学 羽藤先生からの講評
・住民自治協議会・主催者からの挨拶

15：55－16：00（ 5分） アンケート記入・記念撮影 ・記念撮影ほか



これまでの振り返り
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前回のグループワークのまとめ



前回のグループワーク（支所・公民館の将来像）
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Ｃ
現在の施設を活用

A：1案目
体育館は活用
支所は建替え
（場所がない）

B
建替え

大通り沿いの商業
施設も含め再整備

A：2案目
建替え

会議室＋支所機能

D
若槻小学校北校舎
へ支所＋公民館を
移転（現在地は宅

地分譲）

E
支所は不要

公民館は建替え

（複合施設として地
区の南側に）

既存の施設を活用 建替え

ｺﾐｭﾆﾃｨｾﾝﾀｰ 他の施設 現在地 他の土地

Aグループ1案目 〇(体育館) 〇(適地なし)

Aグループ2案目 〇(体育館) 〇(会議室・支所)

Bグループ 〇(現在地周辺)

Cグループ 〇

Dグループ 〇(若槻小学校)

Eグループ 〇(地区の南側)



A

・卓球、空手、バ
トントワリングな
どのスポーツ

・コーラス、ダン
ス、手品などの
サークル
・講演会
。・バザー

子供から高齢者
まで利用してい
る。

建物が古い
せまい

公民館事務
室が２階

（鍵を借りるた
めに階段を上
らなければな
らない）

空調がなく、
夏暑く冬寒い

エレベーター
がない

駐車場は広
く

住自協事務
局と支所は
一緒がよい

地域公民館
を利用する
ことの方が
が多い

窓口は１階 支所と公民
館が一緒
じゃなくても
よいのでは

平屋が便利

案①
・既存の体育館はそのまま利用し、会議室を別に建てる。
・課題は、現状の敷地では狭く、近くに適地がない。

案②
・現在の場所に、公民館の会議室と支所を平屋で建てる。
・体育館は小学校やフィットネスセンターなど他の施設を利用する。
・課題は、フィットネスセンターは有料であること。活動場所が変わってしまうこと。

会議室が狭い

大人数で飲食
できる部屋が
ない

ちょうど地
区の真ん中
で、立地が
良い

（古いけれ
ど）まだ使え
るんじゃな
いの…

支所よりも
公民館の方
が利用者が
多いのでは

→これらの活動は
現状の施設でOK

→これらの課題解決のためには
建替が必要

支所に広いスペースはいらない。

公民館をメインに考えて、一角に
支所を入れれば良いのでは。

会場の準備
が大変

イスの準備

案① 既存の体
育館は利用

会議室を別に建
てる

案② 現在地に
改築(一部機能)

体育館は他の
施設を利用



良
い
点

良
く
な
い
点

【立地】
・場所は良い
（周囲に土地はあ
るのか？）

・駐車場が広い

【利用】
・若槻地区の会合に
も使用されること
がある

【整備】
・構内の草刈りの必
要がない。

・必要なところは
しっかりとされて
いる

【交通】
・バスの便が悪い

【利用】
・使用は会議のみ
・地域全体で利用で
きていない（利用
者が一部に偏る）

【設備・備品】
・体育館に空調がない
・大会議室等すべてが狭い
・机やいすの出し入れが大変
・体育館を含む倉庫が不備
・冷蔵庫がない

・あまり利用しないのでよくわからない

【施設】
・新しい新築公民館
・大会議室（大人数が入れる）
・喫茶コーナーとかあれば
・施設の場所をわかりやすく

【機能】
・住民が何を期待しているのか等
の意見収集し、それを活かして
ほしい

・防災施設としての利用
・社協のスペースや機能の充実

【時間】
・支所の利用時間の延長

・施設のどこに何があるのかわからないので、わかりやすくする必要が
ある

・公民館は不便なため、地区の行事は地区公集会場を借りることがある

①新しい施設は必要か
・必要

・築40年に近く、整備しても長
く使えない

②どんな手法で整備するか
・移転改築
・跡地は駐車場にする

③場所は
・現在地の近く

・できないとは思うが、大通り
沿いの商業施設等も含めて、
再整備できれば便利になるの
ではないか

④複合化できるか
・グループとしてそこまでは議論できなかった
・災害拠点になるため消防分署か？

・Ｂグループは前回の段階で、小学校と児童センターの
複合化等を含めて検討した

・支所に複合化できる施設は意外と少ないのではないか

B

現在地の近くに
移転改築



Ｃ

蛍光灯の回収
ありがたい

・便利に行ける他の支所の窓口を
利用しがち
・ノルテや吉田の支所を使っている
・書類の発行は市役所を使っている
・公民館をあまり使用したことがない。
特に若者
・市の出先機関で何が出来るか
出来ないか分からない
・パスポートの申請できるか等
分からないことが多い
・講座も使ったことが無い
・他地区の公民館活動に参加して
よいか分からない
・ｺﾐｭﾆﾃｨｾﾝﾀｰ＝長野市の(支所・)
公民館という認識がない人がいる

成人式、かつてはこの公民館で
行っていた

広報ながのを
読んでいない
と分からないこ
とが多い（読ん
でない）

若槻住民数と公
民館のキャパが
あってない

・料理教室
・三登山太鼓
・バレーボール
・卓球

支所の役割

表で分かり
やすく提示

できる事、
できない事
の表を紙で
配布

蛍光灯の回
収続けてほ
しい

建替えて税
金が上がる
のは嫌

40年後？（耐震性が無くなった時）
に建替えても人が入るか分からない

今は使っていないけど
若者が高齢者になった時使うかもしれない

現状に不便を感じない
↓
リフォームメンテナンスをしながら現存の施設を最大限に利用する
(耐震性の続く４０年目途で)

新築に伴う税負担を避けたい

支所の立地
不便
バス使えない

何に使えるか
（回収できる
か）等

現施設を
最大限に利用



D

・皆が集まる場所と
なっていない（若い人）
・あまり身近な存在に
感じない
・区民に周知されていない
・勤め人は平日の公民館
利用できない
・役員以外の人の利用が
少ない

・大きな会議室がない
・会議の人数に応じた
会議室が少ない
・暖房がなく、冬寒い
夏は逆に暑い
・駐車場が少ない

・周りが住宅で大きな音が
出せない

休日に連絡
取れない

皆が利用し
やすい運用

利用できる
条件を緩く

・大きい体育館がほしい
・大きな駐車場がほしい
・大きな会議室がほしい

・世代間交流の拠点

・いろいろな団体の
拠点の隣にほしい

イベント（ビ
アガーデン）
などの利用

支所と公民
館が離れて
いてもよい
のでは？

校舎を利用
することで
子供との交
流が図れる

現在の支
所・公民館
敷地は宅地
分譲にする

若槻小の北
校舎へ支
所・公民館
の移転

若槻小南に新しい道路を作り、
昭和の森とのアクセスをしやすくする
→その道路沿いに新たな施設を整備する

デメリット
・イエローゾーン
・中心地から北に離れる
・工期の長期化

若槻小北校舎
へ支所・公民館

を移転

現在地は宅地
分譲にする



支所

E

住民票等を
取りに来るく
らいでしか利
用していない

事業者は利
用しているよ
うである

公民館

消防団の出
初式

図書館利用

会議等の集ま
りでしか使わ
れていない印
象がある

不満

立地が悪い
（来づらい）

単独の目的で
しか使われて
いない

理由なく来る
ことがない

あまり利用機
会がない

支所

平日の夜や
休日等の時
間外も使え
るようにして
ほしい

コンビニで住
民票等が取
れるなるいら
ない

時代によって
支所に求め
られるものは
変わっている

無くすなり、
機能縮小を
するにしても、
代替をどうす
るか

公民館

色々な用途
で使える複
合施設

公民館を児
童館として開
放

同一敷地内の
広い駐車場

（高齢者が利
用する際に、
道を渡らなく
てすむように）

支所

今のままの支
所機能ならば
必要ない

箱モノとしての
形を持たない
形態

スーパーやコン
ビニでATMのよ

うな機械で書類
を発行できるよ
うに

婚姻届や出生
届等は、頻繁
に出すものでも
ないから、市役
所に直接出せ
ばいい

他地区と順番
交代で、時間
外のみの窓口
を設ける

公民館

移転先は

・アクセスがし
やすい

・広い駐車場が
確保できる
場所

○生活に必要な機能
・銀行
・郵便局
・コンビニ
・コミュニティー施設
等を複合化する

長い目で見る
なら移転した方
がいい

○他世代間の交流の拠点になるもの
・図書館
・保健センター
・児童センター
を複合化する

名前を変える

（親しみがもて
るように）
例）●●ホール

文化ホールを
つくり、地区文
化祭をやる

南側に人口が
増加しているの
で、そちらの方
へ移動する

模造紙に書
き込まれた
意見

その他グ
ループワー
クで出た意
見等

公民館は南側に
移転改築



これまでの振り返り
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長野市の公共施設の状況

（おさらい）



長野市の公共施設の状況
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これまでの振り返り

 施設が古くなってきてい
る

 人口減少・少子高齢化が
進んでいる

 人口減少なのに、
施設が多いまま



将来のシナリオ
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これまでの振り返り

建物は簡単には壊れないから、
とそのままにしておく。

知らない間に建物が古くなり、
危険なまちに。

今までどおり、すべての建物を建
て替える。

市の財源の多くを建物の建替えに
使ってしまい、他のサービスが低

下してしまう。

計画的に保全せず、その場しのぎ
の対応をしていく。

施設はたくさんあるけど、使って
いない施設・部屋があるような？

今のニーズに合わない。

こうすると… こうなる…
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公共施設のかしこい見直し方とは？

（より具体的に掘り下げてみる）
以下はファシリテーター個人の見解を含んでいます。



公共施設のかしこい見直し方
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集約化する・複合化する

施設A

施設B 施設B
機能集約

施設Ａ

施設Ｂ

施設Ｃ集約

集約

複合化・集約化すると、いろいろなメリットが．．．

「人が集まることによる活性化」「移動時間短縮」

「多世代交流」「人員配置の効率化」

「共用部分の削減（エントランス、廊下、トイレ）」などなど



公共施設のかしこい見直し方
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保全！

施設を選んで、使い続ける施設はしっかり管理

使い続ける施設を選ぶ

使い続ける施設使い続けない施設

修理！



公共施設のかしこい見直し方
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新たな財源を確保する

施設で稼ぐ仕組み

を作り財源を生み出す

使っていない施設・土地

を売却して財源を生み出す

経費の節減だけではなく...



公共施設のかしこい見直し方
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限られた財源を上手に使う

医療の充実

子育て支援

観光振興

限られた
財源 限られた財源を「必要なところ」、

「重要なところ」へ使う。

施設の充実に財源を割く？
サービスの充実に財源を割く？



信大生が考える若槻地区の公共施設の将来像
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この表紙の資料をご覧ください
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グループワーク

若槻地区の

公共施設の将来像をまとめよう



模造紙の記入例
オリエンテーション
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※上記はこれまでのグループワークで出た意見を参考にしたものです。記入例としてご覧ください。

D

・地域の交流
・中高生が地域で活躍
できる地区 など

・中高生にとっては、自習室が
できて便利になる

・若槻小学校や昭和の森公園
周辺で世代間交流がうまれる

・徳間の方にとっては支所・公
民館が離れて身近ではなくな
る

・若槻小学校は土砂災害の不
安がある（ｲｴﾛｰｿﾞｰﾝ）

・サークルで中高生に囲碁・将
棋を教える

若槻小学校 北側校舎

中高生の
自習室

【支所・公
民館】現在
地を宅地分
譲にする

児童セン
ター（中高
生が勉強を
教える）

支所・公民
館

時間外保
育

シニア世代
のサークル
活動の場

昭和の森公園周辺

公園・こど
も園・高齢
者施設で多
世代交流

若槻小学
校南から昭
和の森まで
の道を整備

【支所・公
民館】若槻
小学校に
移転

農地

農地を活用
した世代間
交流

【徳間小学
校】自習室

新しい施設

整備した道
路沿いに施
設を新設

民間か公
共か

どのような
機能か等



21

グループワークの結果発表

① 1グループ3分で発表してください

（ふせんは1つ1つ読まず、まとめて発表してください）

② 支所・公民館の将来像は

どのようなものになりましたか？

③ 効果・課題・自分たちにできることは

どのようなものが考えられましたか？
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「若槻地区の公共施設を考える」

市民ワークショップ

第4回

まとめ
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「若槻地区の公共施設を考える」

市民ワークショップは終了です。

ご参加ありがとうございました。

※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※

最後に記念撮影とアンケートの記入をお願いします。
※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※ ※


